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Un nouveau CA ?  

  
Les Masters  

à la une 
 
L’année 2022 s’achevait sur un point 
d’orgue avec les festivités des 20 ans 
du Cercle et la démonstration de sa 
vitalité. Cette fin 2023 laisse une 
impression d’incomplétude, malgré 
un recrutement en croissance affecté 
de trop nombreux décès. Pourtant, 
notre rencontre à Rome a été un 
succès,  tant  par le nombre que par la  

 

 

qualité de l’accueil. L’effet canicule et son prolongement 
accentuent le caractère lénifiant de cette fin d’exercice. 
Le renouvellement du conseil d’administration arrive à 
point pour revivifier cette fin d’année et apporter du sang 
neuf et des idées nouvelles. Nous recherchons, de 
préférence parmi les plus jeunes, trois nouveaux 
administrateurs pour renforcer le bureau existant : 
l’engagement est pour trois ans et les contraintes sont 
légères : « Un Conseil d’administration, garant du 
respect des statuts, veille à la bonne marche de 
l’Association … Il se réunit au moins une fois tous les six 
mois sur convocation du Président. » 
J’invite celles et ceux qui souhaitent nous rejoindre - belle 
occasion d’améliorer la mixité recherchée - à me 
contacter directement pour que nous puissions nous 
rencontrer avant l’AG du 16 novembre que l’actuel 
conseil d’administration va préparer du 4 au 6 octobre 
dans les monts du Lyonnais. Si les « voisins » veulent 
nous rendre visite, ils seront les bienvenus. 
                                                                     Henri Petiteau  

  Président du Cercle 
 

     

Challenge  
Rome  
Créativité  
 

A gauche, un souvenir 
romantique de Rome, le 
jardin de la Villa Médicis.  
Un rappel que nous 
attendons d’ici 
début novembre vos 
réalisations pour notre 
Challenge Rome 
Créativité : peintures, 
photos, sculptures, 
poèmes, et encore…  
Vous pouvez participer 
même si vous n’étiez pas 
du voyage des Masters. 
Renseignements aupres de 
Jean-Paul Magis : 
 jpm4450@outlook.com 
 

 
Les rangs du Cercle continuent de s’étoffer à un rythme 
soutenu. Ce renouvellement est aussi un rajeunissement, 
essentiel à la pérennité et au dynamisme de notre 
association. Nous espérons voir quelques-uns de ces 
« jeunes » parmi les candidats aux élections qui auront lieu 
en novembre pour renouveler notre conseil 
d’administration. En attendant, nous souhaitons la 
bienvenue au Cercle à Bruno Carrias, Martine Doucet, 
Mathieu Jacquelin, Christian Le Goff, Didier Mathieu et 
Alain Rakotoharime. Nous présenterons Martine et 
Christian dans notre prochain numéro.  
Tristement nous déplorons hélas trois décès : Gérard 
Pérachon nous a quittés le 5 juillet, Henri Laurent le 30 
août, et Mathieu Alessandri le 10 septembre.  

 
 

Didier MATHIEU - Diplômé de 
Paris Dauphine, Didier a réalisé sa 
carrière dans le conseil en 
management et SI, d’abord dans 
l’organisation chez Covéa, puis dans 
les cabinets EY, Capgemini 
Consulting, Ineum (Deloitte Conseil) 
et Onepoint. Il intervient dans la 
conduite de grands projets de 
transformation,  depuis  les  phases  de  

 

 

stratégie puis d’alignement SI-Métier jusqu’à la mise en 
œuvre. Didier rejoint Steria en 2011, devenant Sopra Steria, 
en charge des comptes CA Assurances, CNP/LBP, 
Suravenir/Arkéa, Unofi, comme Partner jusqu’en juin 2023.  
Il a fait une sortie puis un retour chez Sopra Steria !  Pour y 
retrouver nos valeurs, en particulier l’engagement global de 
Sopra Steria pour ses clients, le sens du collectif et les 
relations humaines entre collaborateurs. En témoigne un de 
ses derniers projets chez Suravenir, filiale du Crédit Mutuel 
Arkéa, pour mettre en place une offre d’épargne innovante. 
Retenu pour le conseil en MOA, puis avec la MOE, un 
dispositif Sopra Steria a mobilisé 50 personnes sur quatre 
sites, mêlant conseil et intégration, Assurance et Banque. 
Didier va maintenant se consacrer à ses passions, le golf, 
les randonnées, la voile, et se lancer dans le wing-foil, 
quittant Paris pour la Bretagne où il va rénover une maison. 
Pour ne pas quitter Sopra Steria, il rejoint les Masters pour 
maintenir les liens tissés et mieux suivre l’actualité de 
l’entreprise.                                                                   A.Froissart 

                                                                                  
Alain RAKOTOHARIME  - Plus connu sous le 
pseudonyme de Rakoto, j’ai rencontré Alain pour la 
première fois à la machine à café au premier étage du site 
de Montreuil (à l’époque à la Croix de Chavaux).   Bien que 

                                                                                 Suite page 2 
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NOUVEAUX MASTERS suite 
 

 
 

 

ne  travaillant  pas  ensemble,  lui  sur  
Pacha et moi sur Local, nous avons 
très vite sympathisé. Puis en 1991 
s’est annoncée l’ouverture du  
premier  site  de  Puteaux,  rue  des  
Pavillons, avec le projet de déplacer 
toute l’équipe Pacha de Montreuil à 
Puteaux. C’est ici que nos chemins se 
croisèrent de plus en plus souvent et 
quelque temps après cette installation, 

est apparu un ami d’Alain, tout jeune embauché, en la 
personne de Dominique Santini. Tous les deux formaient 
un duo exceptionnel surtout pour les plaisanteries ! Et le 
« bien vivre », disait-on à l’époque ! 
Alain était Consultant Senior Pléiades depuis 2010. Même 
si je n’ai pas travaillé directement avec lui, je sais qu’il 
était reconnu pour avoir une qualité de discrétion 
accompagnée d’un sourire inoubliable, témoin d’une âme 
accueillante et généreuse et d’une grande compétence 
professionnelle reconnue par tous ses pairs. Il était Rakoto 
pour tout le monde !  Bienvenu parmi les Masters, ta place 
est prête, Alain, et c’est avec un immense plaisir que 
s’ouvre la possibilité de nous revoir.                    JM. Bichot                                                           
 

 
 

Bruno CARRIAS - Venant de 
Bull, Bruno entre à Sopra Group en 
1991 comme Directeur de la 
Division Ingénierie France Grand 
Sud-Est. On se trouve autour des 
moteurs qui le font avancer, 
innovation et ressources humaines. 
Il crée les premiers pôles 
d’expertise mais n’est pas un 
expert  :   il  est dans  l’organisation 

au service de la vision, autrement dit dans « la politique ». 
Nul doute que sa formation initiale de juriste et son 
passage par l’Institut d’Etudes Politiques de Paris lui en 
aient donné des clés.  
En 1997, il prend la responsabilité de Directeur des 
Ressources Humaines. Il fait partie du Comité Exécutif. 
Revoir recrutement, compétences, rémunérations, 
conditions de travail, relations sociales et conduite du 
changement, c’est définir la politique des ressources 
humaines. De 1999 à 2005, il devient Directeur du 
Développement du Groupe : stratégie, projet d’entreprise, 
intelligence économique. De 2005 à 2007, il est délégué 
général du Syntec et élargit son rayon d’action à toute la 
branche informatique. Il créera ensuite son propre cabinet 
de conseil, participera à de nombreuses organisations 
autour de l’innovation et de l’enseignement supérieur. 
Sans parler de retraite, il continue à son rythme conseils et 
rédaction sur l’économie numérique, dont des rapports 
parlementaires, au travers de sa structure Ambition 
Numérique, nom qui lui correspond plutôt bien.  P. Laurent 
                                                  
Michel JACQUELIN - Michel restera pour moi le 
Directeur d’agence Professional Services de référence des 
progiciels bancaires de Sopra. Sa connaissance profonde 
de l’entreprise et de ses produits, des clients et surtout sa 
sensibilité exceptionnelle au volet humain des RH pour 
l’accompagnement et la progression des collaborateurs, 
nous  ont  fait  bénéficier  d’un  apport  exceptionnel.    De  
 

 

 
 

façon taquine et plus personnelle, 
j’ajoute que Michel avait le doigté 
nécessaire pour bien canaliser les 
demandes parfois désordonnées ou 
excessives de nous autres 
commerciaux.   C’est   cette   
compétence particulière qui a conduit 
Sopra à confier à Michel de 
nombreux volets de l’intégration des 
différentes   sociétés   qui   nous   ont 

progressivement rejoints, parmi celles-ci CIBF, Calattaÿ 
Wouters, Delta Informatique ou SAB. 
Arrive l’âge de la retraite, ce sera l’occasion pour Michel de 
naviguer avec Martine son épouse entre Lyon et sa région 
savoyarde, où tous deux auront loisir pour retaper et 
améliorer la maison familiale, depuis laquelle ils pourront 
se livrer à de grandes randonnées dans les superbes massifs 
tout proches. Promenades, bricolage et tous loisirs avec ses 
enfants et la petite Lily, nouvelle arrivée pour les heureux 
grands-parents, voici le programme à venir de Michel. Sans 
oublier toutes les activités que nous aurons le plaisir de 
partager avec lui dans le cadre des Masters où nous sommes 
heureux de l’accueillir !                                         H. Fouasse 

                                               
Gérard Pérachon nous quitte  

 

Hommage par Daniel Vibert 
 

Gérard, 50 ans ont passé depuis notre première rencontre … 
à Sopra bien sûr !  Le début de nos carrières respectives. Et 
déjà un signe !  Le hasard nous réunit dans le même bureau. 
Bien que nous ne travaillions pas sur les mêmes projets, 
nous avions lié une relation amicale faite de connivence, 
d’échanges d’abord professionnels puis élargis à bien 
d’autres sujets. Encore un signe, un autre de tes fidèles amis 
partageait le même bureau, Claude Fleuret !  Puis la nature 
de nos métiers nous fit nous croiser en déplacements, Paris 
principalement  et  à  Annecy.    Je  voudrais  dire  combien,  

 pendant  une si longue 
période, près de 35 
ans, tu fus reconnu et 
apprécié      par       tes 
collègues, ta hiérar-
chie, et ce qui ne 
trompe pas, par tes 
clients. Les premiers 
pour ta convivialité, 
les suivants pour 
l’excellence de ton 
professionnalisme. 
Tout d’abord dans 
l’industrie   avec    des 
entreprises embléma-
tiques,          Mobalpa,  

 

Maped, puis dans Sopra Banque (pas encore Sopra 
Banking)  et  ton  expertise  de  divers  progiciels,   dont  les 
crédits, pour de nombreux grands établissements financiers.  
Ton amour de la vie et des relations profondes se 
caractérisait aussi comme cela, et dans ton implication plus 
tard dans le Cercle des Masters de Sopra, dont tu fus un 
membre assidu du Conseil avec la responsabilité de 
« recruteur » !  Tout  cela  se  traduit  concrètement  par  les 
nombreuses  réactions  et  témoignages  à  l’annonce  de   ta 
                                                                                Suite page 3 
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disparition dont j’ai transmis à Solange la synthèse de ces 
preuves de sincère sympathie.  
Ta longue carrière prit fin pour laisser place à l’expression 
plus entière de tes passions multiples et talents affirmés : 
les voyages, en moto avec Solange et des amis, ceux avec 
le Cercle des Masters (Inde inoubliable) ;  la peinture que 
tu partageas entre autres avec Michèle, et Édith qui te 
donna l’ultime occasion d’exposer ; le modélisme dont ta 
dernière création restera inachevée. J’arrête là, car il y 
aurait tant d’autres moments à raconter, sur ton amour de 
la musique, de la danse, de l’art en général. En fait, 
l’amour de la vie et des tiens. Donc tu restes, Gérard, 
vivant dans nos cœurs et nos mémoires.                 D. Vibert 
 

Décès de Henri Laurent  
 

Hommage par Alain Morin 
 

 

 
 

En 1967, Henri, employé 
au Centre d’études 
nucléaires de Grenoble, 
service du personnel, 
rencontre et travaille avec 
François Odin qui 
informatise la gestion du 
personnel sur Gamma 30. 
Henri se passionne pour 
l’informatique et suit un 
stage de Gamma 30 chez 
Bull. En mai 1967 je le 
rencontre, lui sortant de sa 
formation et moi en activité  
depuis  février   au   service    

informatique gestion du CENG, après une formation à 
l’ECA-Annecy dont Pierre Pasquier était professeur de 
mécanographie et Gamma 10. Nous étions des débutants 
sur Gamma 30. Nous plongions dans l’informatique 
exploitation et programmation qui était, à l’époque, dans 
ses balbutiements et nous échangions en permanence nos 
expériences de travail.  
En novembre 1968, Henri rentre à Sopra et je le suis en 
juillet 1969. Nous sommes tous les deux désignés pour 
travailler sur le contrat des Eaux d’Evian. En déplacement 
sur le site d’Evian, repas au restaurant du golf et logement 
à l’Impérial Palace (propriété des Eaux d’Evian), c’est dire 
que ce séjour était royal… Notre travail était intense sur 
une application Gestion des Expéditions. Nous écrivions le 
programme le jour, et la nuit, nous effectuions les essais en 
temps réel : c’est dire que nos semaines ne se faisaient pas 
sur la base de 35 heures.  
Henri devient, par sa personnalité, son charisme, sa 
rigueur, un interlocuteur incontournable de notre client et, 
par la suite il est intervenu sur différentes applications. 
Passionné par l’exploitation, avec son sens du 
management et sa rigueur il devient au cours de sa carrière 
un « boss » des services de production informatique. 
Homme intègre, Henri savait à l’extérieur faire preuve 
d’une grande amitié et fidélité. Il était un grand 
organisateur et combien de fois, nous nous sommes 
retrouvés des anciens Soprasiens côtoyant la famille 
d’Henri et Marie-Agnès au cours de fêtes champêtres…. 
Notre amitié sera toujours présente.                       A. Morin 
 

Vies de Masters 
 

Aviron et nature 
 

Patrick Roche évoque les plaisirs de la pratique de 
l’aviron, sport qui convient aux amateurs de tous âges. 
 
L’aviron, sport que je pratique sur la Marne à Meaux depuis 
un peu plus de 10 ans, reste une activité relativement 
méconnue, dont on parle principalement à l’occasion des 
Jeux Olympiques.  Mais il s’agit là d’une pratique réservée 
à la compétition qui se déroule sur des distances courtes, 
500m et 2000m, sur un bassin en ligne droite, à un rythme 
très élevé à l’image en athlétisme du 400m et du demi-fond. 
L’aviron de loisir se pratique à tout âge, à son rythme, avec 
une activité physique modérée ou avec un mode plus sportif 
pour ceux qui le souhaitent.  Certes il nous arrive de faire 
quelques compétitions régionales avec les plus motivés.  Il 
s’agit de régates dites  « tête de rivière » sur des distances 
généralement de 4000m ou 6000m, voire plus.  
L’aviron est un sport très complet où tous les muscles ou 
presque entrent en action : jambes, corps, bras. C’est un 
sport de glisse et de maîtrise des équilibres. C’est très 
technique et si la technique de base s’acquiert en quelques 
mois de pratique, le rameur sera toujours à la recherche du 
geste parfait pour se faire plaisir.  

 

 
 

L’aviron est un sport magnifique alliant la technique à la 
nature. Au Cercle Nautique de Meaux, mon club, nous 
évoluons sur la Marne, sur un bassin en pleine nature que 
borde le parc naturel du Pâtis. Nous côtoyons de 
nombreuses espèces d’oiseaux, notamment le héron cendré 
qui reste immobile et décolle majestueusement lorsque 
qu’un bateau s’approche un peu trop près. Nos séances 
d’entrainement se déroulent principalement les samedi et 
dimanche matins. Outre le physique, une sortie sur l’eau 
met en éveil tous les sens pour profiter de la nature mais 
aussi pour rester concentré sur la bonne marche du bateau.  
La pratique est aussi très variée : individuel dans un bateau 
d’initiation pour les débutants ou dans un skiff pour les 
expérimentés ; collectif en Yolette de quatre rameurs et un 
barreur pour l’apprentissage (et les randonnées), en bateau 
de deux ou quatre rameurs, et en bateau de huit rameurs et 
un barreur. On rame le plus souvent avec deux avirons par 
rameur (bateau en couple) mais on peut aussi ramer avec 
une seule rame (bateau en pointe). 
Nous participons également au programme des randonnées 
sous l’égide de la FFA. Il s’agit de randonnées organisées 
par des clubs hôtes, ouvertes à l’ensemble des clubs, qui se 
déroulent le plus souvent sur un week-end complet. C’est 
généralement sportif et festif à la fois.  C’est  l’occasion  de  
                                                                                                    Suite page 4  
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AVIRON ET NATURE  suite 
 

rencontres amicales, de découvrir d’autres lieux magnifiques 
où ramer (Lac d’Annecy, Lac Léman, Baie des Anges, 
Etang de Thau, Golfe du Morbihan, les trois rivières à 
Bayonne, Ram’n Jazz Fontainebleau, descente du Cher, 
traversée de Paris, …). Ces randonnées se déroulent aussi 
bien sur rivière, lac ou mer. L’occasion de faire de l’aviron 
de mer, où le style et les bateaux sont adaptés aux vagues… 
Enfin pour être complet sur ma pratique, en tant qu’initiateur 
fédéral, j’assure l’encadrement (technique et sécurité) 
d’environ deux sorties par mois en roulement avec 
l’ensemble des initiateurs du club. C’est aussi un plaisir 
d’enseigner les bases de la technique aux débutants et 
d’améliorer la technique des plus aguerris.                P. Roche 
 

Les Bonnes Adresses 
 

Hiver, été, le Haut-Jura 
 
Claude Basset nous invite à découvrir avec lui le Parc 
naturel régional du Haut-Jura. 
 
Et si vous veniez visiter le Haut-Jura ?  C’est la région sud 
du Jura, entre Bellegarde au sud et Mouthe au nord, 
délimitée à l’est par la frontière suisse. La colonne 
vertébrale du Haut-Jura est la Grande Traversée du Jura 
(GTJ) qui peut se faire en hiver à ski de fond, raquette ou ski 
de randonnée nordique ou l’été à pied, à vélo, à VTT ou à 
cheval, les itinéraires variant entre 100 et 500 km suivant la 
pratique retenue. Vous trouverez toutes les infos nécessaires 
(parcours, hébergements et restauration, transport des 
bagages ...) sur le site Randonnées itinérantes - Grandes 
Traversées du Jura - GTJ.  
Le long de cette GTJ, il y a énormément de refuges : je 
citerais le Chalet Gaillard dans la forêt du Risoux, le Chalet 
de la Frasse dans la forêt du Massacre, La Dalue et le 
Berbois près de la Pesse. Outre les paysages et la flore, vous 
pourrez voir des renards, des chevreuils, plus difficilement 
des cerfs et si vous êtes très patients et très chanceux des 
lynx ou des loups. 
 

Musée de la pipe et du diamant - Pour vos balades, je vous 
recommande l’application Haut-Jura Rando qui vous 
donnera les topos mais aussi les endroits à visiter. Vous ne 
pouvez pas manquer le musée de la pipe et du diamant à 
Saint-Claude, tout à côté les cascades du Flumen et le 
Chapeau de Gendarme. Plus à l’ouest, il y a le lac de 
Vouglans où, en plus des balades, vous pourrez canoter ou 
vous baigner et vous restaurer au Regardoir, à côté de 
Moirans, après avoir visité le musée du jouet.  
En remontant vers le nord, vous ferez le tour des trois lacs 
(Ilay, Petit et Grand Maclu) et bien sûr découvrirez les 
Cascades du Hérisson (à fuir en pleine saison) ; en repartant 
à l’est, les Rousses, la visite du Fort des Rousses (les caves 
Juraflor), un arrêt au restaurant Le Refuge, une promenade 
autour de son lac et le restaurant Le Chalet ; vers 
Bellefontaine deux lacs encore, avec le Lac des Mortes et 
celui de Bellefontaine.  
Et je vous propose aussi deux ascensions pour profiter de la 
vue sur le lac Léman et la chaine des Alpes : le Crêt de 
Chalam vers la Pesse et la Dôle tout à côté des Rousses. 
 

Je recommande aussi quelques livres : Mohican d’Eric 
Fottorino, qui vous fera découvrir la vie des paysans de la 
région ; La trace au Louis de Marc Forestier, que j’aime 
beaucoup car à travers la tournée du facteur il vous 
raconte la vie quotidienne de mon village, Lajoux ; ou 
encore Quand les écoles fleurissaient : Lajoux, Le Manon 
de Jean-Pierre Bouvard sur l’histoire de ces villages. 
Il faudrait que je vous parle encore de l’eau, des 
fromages, de l’habitat, mais je le ferai quand vous 
viendrez et que je vous emmènerai en balade. 
Commencez par jeter un œil à mes photos sur notre site  
Joomeo - Espace PhotosMastersSopra                     C. Basset 
                                   
 

 
A droite, le lac de 

Vouglans ; ci-dessous, 
Claude et Karine Basset 

profitent du paysage 
enneigé. 

 

  
 

Echos de Sopra Steria 
     
Présentant les résultats du premier semestre 2023 le 27 
juillet dernier, Cyril Malargé, DG de Sopra Steria Group, 
a expliqué que la bonne performance et la visibilité 
actuelle permettent au Groupe de relever son objectif de 
croissance de chiffre d’affaires pour 2023, visant 
dorénavant un taux de croissance organique d’au moins 
6% à comparer à 3-5% auparavant. Il a précisé : « Notre 
activité a été bien orientée tant du point de vue des 
volumes que des prix de vente. »   
La croissance organique s’est élevée à 8,1 % avec une 
présence significative sur les secteurs public, 
aéronautique et de la défense. La progression de 0,8 point 
du taux de marge opérationnelle d’activité à 8,8 % 
confirme la trajectoire fixée : un taux de marge de l’ordre 
de 10 % en 2024.  
Cette performance reflète les effets de la stratégie de 
montée en valeur, de transformation des offres et 
d’amélioration de l’efficacité opérationnelle. Le Groupe 
accélère également dans le domaine de l’Intelligence 
Artificielle générative en intégrant dès aujourd’hui toutes 
les méthodologies et outils d’IA au sein de la plateforme 
de développement Ingine, déjà accessible à l’ensemble 
des 10.000 développeurs du Groupe. L’intégration de CS 
Group et celle de Tobania se poursuivent. L’acquisition 
d’Ordina devrait se finaliser au cours du deuxième 
semestre. Ces opérations visent à générer un changement 
de statut du Groupe dans le domaine de la défense et la 
sécurité d’une part, et sur le Benelux d’autre part.         SPR 
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Arts et Cultures 
 
Cette rubrique de lectures est proposée par Charlotte 
Bayart, Yves Dutier, Henri Petiteau et Daniel Vibert. Si 
vous avez des recommandations de livres, BD, musique, 
films, musées, ou d’événements culturels significatifs, 
contactez-nous sur speelrobert@wanadoo.fr 
 
Soirée littéraire avec Anna Dubosc   
 

Le 17 juin dernier, je participais avec l’autrice Anna 
Dubosc à une soirée littéraire dans l’accueillante librairie 
Maison Marguerite, quartier Dalby à Nantes. Le dernier 
roman d’Anna Dubosc, Plus vivant que la vie, est sorti en 
mai accompagné d’une réédition en format poche 
de Koumiko, dont j’avais produit l’édition originale dans 
mon ex-maison d’édition, Rue des Promenades.  
Koumiko, roman poignant sur la relation mère-fille dans le 
contexte du vieillissement, avait reçu en 2016 le prix Hors 
Concours qui met en lumière l’édition indépendante. J’ai eu 
l’occasion d’en offrir un exemplaire à plusieurs Masters 
lors de l’événement Passion Masters de fin 2022.  
Plus vivant que la vie, c’est l’après. La vie qui continue, le 
refus de faire le deuil. De son écriture sur le fil, Anna 
raconte l’amour qui ne meurt pas. La vie bouleversante.  
 

 

 
 

 
 

Anna m’a proposé 
de répondre en-
semble à l’invita-
tion de Clara Da 
Silva, la libraire. 
Clara et Anna ont 
échangé autour du 
dernier roman 
d’Anna et plus 
largement    de    son  

projet d’écriture. Anna a lu un passage de Plus vivant que 
la vie devant un public attentif. On m’a ensuite interrogée 
sur le métier d’éditeur. Anna et moi nous sommes 
exprimées sur la relation auteur-éditeur, ce qui a déclenché 
plusieurs questions, la chaîne du livre étant peu connue du 
public. 
Bref, c’était un excellent moment. Je ne saurais trop vous 
inciter à participer aux animations de votre librairie de 
quartier, lieu de découvertes, de rencontres et de partage. 
                                                                                 C. Bayart 
 

Les vivants et les autres 
de José Eduardo Agualusa 
Traduit du portugais (Angola) par Danielle Schramm 
Editions Métailié 

Daniel Benchimol, écrivain et journaliste angolais, et sa 
compagne Moira, une artiste mozambicaine sur le point 
d'accoucher (personnages de fiction), ont décidé d'organiser 
un festival littéraire sur l'île de Mozambique, une île 
minuscule  et  paradisiaque  reliée  au continent par un pont. 
 
 
 

 

Parmi les invités de ce festival figurent 
de nombreux écrivains africains venus 
du monde entier : Gonçalo M. Tavares, 
Sami Tchak, Fatou Diome, Breyten 
Breytenbach et bien d'autres, réels ou 
fictifs. Tout à coup, le festival est troublé 
par une violente tempête et l'île est 
coupée du monde : plus de téléphone  ni  
d'internet...   et nous allons retrouver  nos 

écrivains en proie à leurs angoisses, à leurs interrogations 
et à leurs fantasmes... nous retrouver entre rêve et réalité. 
Le festival littéraire se poursuit néanmoins et les 
participants continuent à écrire, à raconter des histoires, à 
évoquer des univers et des situations étranges à la manière 
de Borges. Avec Les vivants et les autres, Agualusa nous 
donne à lire un beau livre de réflexions sur la création 
littéraire et nous fait découvrir tout un pan de la littérature 
africaine de langue portugaise dont les auteurs, chacun à 
leur manière, nous disent leurs vues sur la colonisation 
européenne et les indépendances de leurs pays.        Y. Dutier                                                                                                                                                                 
 
 

 

Et c’est ainsi que nous vivrons 
de Douglas Kennedy 
Editions Belfond 

 
 

 
 

2045. Disloqués, les Etats-Unis n’existent 
plus. Une nouvelle guerre de sécession en 
a redessiné les frontières. Et c’est ainsi que 
nous vivrons est une dystopie dans laquelle 
les États-Unis ont « divorcé ». Douglas 
Kennedy met en scène un centre du pays 
devenu une théocratie totalitaire tandis 
que les côtes Est et Ouest forment une 
démocratie sociale hyper surveillée.  

Mais le cadre ne vaut rien s’il n’accueille pas la 
condition humaine. C’est pourquoi l’héroïne, Samantha 
Stengel, membre des services secrets, se sent seule du 
début jusqu’à la fin. Elle est fort éduquée et dans le 
même temps elle est prisonnière d’un système de 
surveillance intensive. Cela la fait douter. Voilà ce qu’il 
lui reste d’humain.                                              H. Petiteau 

                                                         
Merci, grazie, thank you 
de Julien Sandrel  
Editeur : Calmann Levy 

 
 

 

Une charmante vieille dame va profiter 
d'un gain inespéré au jeu pour réaliser le 
rêve de sa fin de vie. Mais ce n'est pas 
celui que l'on peut imaginer. 
Rebondissements et retours vers son passé 
pour terminer sur une surprise 
rafraîchissante. Il y a tellement de fausses 
pistes et de pièges que l'on sourit et on est 
quelquefois scandalisé par l’humour provo- 

cant venant d'une personne de cet âge !                     D. Vibert 
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